

USPPS-KSU Jabal Rahmah pertama kali berdiri sekitar bulan Juni 2011 di daerah Buduran-Sidoarjo, dengan nama Unit Jasa Keuangan Syariah (UJKS) – Koperasi Serba Usaha (KSU) Jabal Rahmah. Sebagai sebuah lembaga usaha baru tentunya masih banyak yang harus dibangun mulai dari kegiatan operasional yang belum begitu matang hingga kegiatan menciptakan peluang pasar. USPPS-KSU-KSU Jabal Rahmah sempat ditutup beberapa saat pada tahun 2013, karena terjadi perselisihan antara pimpinan atau pengurus koperasi. Hal inilah yang menyebabkan rencana usaha koperasi tidak dapat terealisasi sehingga berakibat pada terpecahnya birokrasi dan menjadikan koperasi tidak mampu menghasilkan *profit* dan akhirnya ditutup.

Pada tahun 2014 salah satu pimpinan USPPS-KSU Jabal Rahmah yakni Bapak Ahmad Muzakki dan Ibu Maya Puspita kembali ingin menghidupkan koperasi tersebut. Berbagai upaya dilakukan seperti mencoba mencari lokasi baru dan memulai usaha kembali dengan belajar dari kesalahan yang lalu agar dapat menjadi lebih baik. Akhirnya, pada akhir tahun 2014 yakni di bulan Desember USPPS-KSU Jabal Rahmah resmi berdiri kembali dan memulai kegiatan operasionalnya di bulan Januari 2015, dengan alamat kantor unit kerja yang baru USPPS-KSU Jabal Rahmah berlokasi di Jalan Melati No.12 Pulosari, Waru Sidoarjo. Diharapkan dengan didirikannya kembali USPPS-KSU Jabal Rahmah ini dapat memperbaiki birokrasi yang ada menjadi lebih baik dan dapat bertahan selamanya serta mampu bersaing dengan lembaga-lembaga

dengan saldo yang minimum di tabungan sebesar 2%. Limit pembiayaan yang dapat diberikan Rp.500.000 s.d. Rp 20.000.000 dengan jangka waktu maksimal 18 bulan dan biaya administrasi sesuai ketentuan koperasi, yakni sebesar 3%.

3) Pembiayaan *Qārdh*

Salah satu produk penyaluran dana dengan akad pinjaman, produk ini dilakukan hanya bertujuan sosial bukan untuk komersial. Dengan ketentuan bahwa anggota wajib mengembalikan dana yang diterimanya kepada koperasi pada waktu yang telah disepakati. Pembiayaan *Qārdh* merupakan perwujudan koperasi syariah yang disamping sebagai lembaga komersial juga sebagai lembaga sosial yang dapat meningkatkan perekonomian secara maksimal.

6. Sistem dan Prosedur Pemberian Pembiayaan

Sebagai salah satu lembaga keuangan syariah yang menjalankan fungsi menghimpun dan menyalurkan dana masyarakat. Dalam menjalankan kegiatan operasionalnya, untuk mengantisipasi terjadinya kecerobohan atau penyimpangan, USPPS-KSU Jabal Rahmah selalu menerapkan prinsip kehati-hatian koperasi dalam pelayanan pemberian fasilitas pembiayaan (*inclusif*: Piutang dan Sewa) kepada calon anggota atau yang sudah menjadi anggota. Adapun persyaratan dan ketentuan prosedur pelayanann

permohonan tersebut, yaitu memeriksa dengan seksama akan keabsahan dan kelengkapan dokumen-dokumennya serta kebenaran pencatatannya pada register-register tersebut oleh CS. Langkah berikutnya Pejabat Pemutus pembiayaan memberi disposisi untuk dilakukan OTS kepada AO (nama AO harus disebut).

- 2) AO (*Account Officer*) wajib memeriksa calon anggota di tempat tinggal/kerja/usaha dan agunan

AO dengan berkas aplikasi yang ada melakukan OTS dengan berpedoman pada denah lokasi tempat tinggal dan tempat usaha yang dibuat oleh CS bersama YMP. Dari hasil wawancara dengan salah satu AO, pada saat melakukan OTS hal-hal yang harus dilakukan adalah:

“Hal yang harus ditanyakan saat melakukan OTS yang pertama pendapatan, yang kedua biaya, yang ketiga dilihat dari bukti pembayaran rekening listrik hanya sebagai pelengkap saja apakah dia orangnya tertib atau tidak, ini sebagai pertimbangan bukan sebagai tolok ukur nanti dia ditolak atau tidak. Kalo pegawai swasta kita minta slip gaji (slip gaji), kalo pegawai swasta, kita langsung gali informasi, misal contoh dia jualan soto satu porsi Rp.10.000, dia sehari habis berapa porsi, setelah itu dikalikan hasilnya berapa itu kan omset kotor. Lalu ditanya misalnya sehari habis 100 porsi, lalu ditanya berasnya habis berapa, ayamnya berapa kilo, analisa dari situ. Jadi biar kita tidak dibohongi, misal dia sehari dapat Rp. 500.000,- , dari mana asalnya? Ya dari situ, kita harus menggali 100 porsi itu habis berapa sak, misal 5 sak nah 1 saknya berapa kita cari tahu. Yang penting kan nasi sama lauk, kalo untuk sayur-sayuran dan lain-lain nggak banyak dibuat aja 10%, nanti dikurangi dari itu baru ketemu omset bersih. Setelah ketemu omset bersih baru dikalikan 25

- (c) Apakah status tempat usaha (SHM, kontrak, sewa) dan jika kontrak atau sewa masih berapa lama dapat dinikmati YMP
- (d) Apakah sarana usaha yang tersedia memadai untuk menjalankan usahanya.
- (e) Apakah YMP sudah berpengalaman di bidang usahanya dan atau apakah pendidikan yang bersangkutan mendukung untuk menjalankan usahanya.
- (f) Dari mana ia mendapatkan barang atau bahan baku dan cara pembayarannya.
- (g) Berapa omzet atau produksinya dalam satu periode tertentu dan cara pembayarannya oleh pelanggan/agennya.
- (h) Perhatikan apakah usaha YMP memiliki saingan di sekitarnya yang berpengaruh terhadap usahanya.
- (i) Periksa berapa persediaan uang tunai/kas saat diperiksa untuk mengukur liquiditas/*cash flow* usaha dalam membiayai alat-alat produksinya.
- (j) Cari informasi apakah YMP memiliki hutang pada Bank/Koperasi atau pihak ketiga/lainnya dan atau hutang pada supliernya dan piutang pada langganan.

- (6) Apabila pejabat pemutus melihat bahwa usulan AO di atas kewenangannya untuk memutus dan Putusan adalah kewenangan Pejabat yang lebih tinggi atau komite , maka fungsinya berubah menjadi Pejabat Rekomendasi II.
- (7) Apabila tidak ada catatan yang harus diselesaikan dan permohonan calon anggota sudah diputus disetujui, maka CS menyiapkan persiapan realisasi pembiayaan antara lain: Akad pembiayaan, pengikatan agunan sesuai jenis agunan, buku tabungan calon anggota, Surat penawaran putusan.
- (8) Apabila putusan permohonan ditolak, maka CS menyiapkan surat pemberitahuan penolakan calon anggota dengan menyebutkan alasan-alasan penolakan serta meminta YMP untuk mengambil dokumen-dokumennya kembali seperti bukti agunan, SK Kepegawaian, dan lain-lain.
- (9) Apabila permohonan YMP diterima, maka YMP datang ke kantor untuk menandatangani semua dokumen yang dibutuhkan, namun terlebih dahulu dokumen tersebut harus dibacakan atau dibaca oleh YMP.

- 2) Likuidasi, tindakan melalui penutupan dan penjualan seluruh asset/kekayaan usaha anggota dan hasilnya digunakan untuk menyelesaikan seluruh kewajiban anggota pembiayaan bermasalah.
 - 3) *Collection Agent*, proses penanganan pembiayaan bermasalah melalui bantuan pihak ketiga.
 - 4) *Write off*, apabila upaya-upaya tersebut tetap tidak berhasil, maka langkah terakhir yang dilakukan yakni dengan *write off* (hapus tagih) yaitu koperasi menghapus kewajiban anggota yang tidak dapat diselesaikan.
3. Penerapan Revitalisasi Pembiayaan Bermasalah di USPPS-KSU Jabal Rahmah Sidoarjo

Industri keuangan memang usaha yang rentan akan risiko, utamanya risiko terjadinya pembiayaan bermasalah. Risiko ini dapat sangat merugikan pihak koperasi karena koperasi dituntut untuk menjaga dana anggotanya serta memberikan bagi hasil kepada mereka, selain itu terjadinya pembiayaan bermasalah ini dapat mengakibatkan dampak buruk terhadap kesehatan koperasi sebab semakin tinggi tingkat NPF koperasi maka likuiditas koperasi akan semakin kecil dan mengakibatkan kepercayaan dari pihak ketiga yang mengucurkan dana semakin berkurang sehingga kegiatan operasional koperasi juga tidak dapat dilaksanakan dengan baik.

USPPS-KSU Jabal Rahmah saat ini tengah menghadapi pembiayaan bermasalah, dimana debitur yang mengajukan pembiayaan kepada USPPS-

akad yakni untuk membuat surat IMB usahanya, melainkan dana yang ia dapat juga dibagikan kepada orang lain yakni “BB”, yang mana “BB” ini berkata bahwa penggunaan dana itu akan digunakan untuk melunasi sisa hutangnya di salah satu bank swasta. Tak disangka, ternyata “BB” juga tidak menggunakan dana tersebut sebagaimana mestinya, tetapi ia gunakan untuk melaksanakan acara khitanan beserta pestanya, akibatnya dana yang didapat dari koperasi menjadi berantakan dan tidak dapat dikembalikan dalam jangka waktu yang telah diperjanjikan. Kondisi usaha “B” pun juga tengah mengalami kelesuan sehingga ia tidak dapat melakukan pembayaran kepada Koperasi hingga berbulan-bulan, sedangkan “BB” selalu mangkir dan sulit untuk ditagih oleh “B” karena mengatakan bahwa kondisi ekonominya juga tengah terpuruk.

Anggota “B” adalah seorang ibu rumah tangga yang memiliki usaha berjualan baju yang ia jual secara kredit dari rumah ke rumah. Ia mengajukan pembiayaan kepada koperasi sebesar Rp.50.000.000,- untuk keperluan membuat Izin Mendirikan Bangunan (IMB) atas usahanya, sedangkan barang yang dijaminkan berupa Sertifikat rumah dan bangunan yang notabennya milik beberapa nama, sedangkan dalam pengajuan ini tidak terdapat tanda tangan atau pengesahan dari berbagai pihak terkait. Pengajuan ini dilakukan agar ia dapat memenuhi salah satu syarat mengajukan pembiayaan ke bank umum yakni usaha yang dijalankannya telah memiliki IMB, dengan harapan

setelah pengajuannya diterima oleh bank dan dananya telah terealisasi maka “B” akan menggunakan sebagian dana yang diperolehnya untuk melunasi pembiayaannya di USPPS-KSU Jabal Rahmah.

Berdasarkan keterangan tersebut dibuatlah akad *murabāhah* atas jasa membuat IMB tersebut oleh USPPS-KSU Jabal Rahmah untuk “B”, dengan perjanjian akan dilunasi dalam jangka waktu 2 minggu, namun karena di dalam sistem tidak terdapat akad 2 minggu maka dibuatlah akad selama 1 bulan. Setelah jatuh tempo ia selama 2 minggu tidak mampu membayar begitupun hingga 1 bulan ia ternyata hanya dapat membayar Rp. 10.000.000,-. Dengan berbagai pertimbangan dan “B” ini dinilai masih memiliki i’tikad baik untuk membayar akhirnya koperasi memutuskan untuk melakukan *rescheduling* yakni mengakad ulang perjanjian dengan memberikan perpanjangan waktu dan perubahan jumlah angsuran. Sisa angsuran pada saat jatuh tempo sebesar Rp. 40.000.000,- setelah dilakukan *rescheduling* besaran angsurannya sebesar Rp. 3.122.222,- dalam jangka waktu 18 bulan yang akan jatuh tempo pada bulan Agustus 2017.

Hingga bulan Agustus 2016, memiliki tunggakan sebesar Rp. 15.608.332,- dengan baki debit yang masih tersisa Rp. 37.775.000,- dalam arti sejak dilakukannya *rescheduling* pada bulan Februari 2016 “B” baru pernah melakukan pembayaran sebesar Rp. 3.150.000,- atau 1 bulan. Setelah koperasi mengetahui penyebab tidak lancarnya

sebelumnya bekerja sebagai karyawan di salah satu pusat perbelanjaan ternama di Indonesia, namun setelah ia kehilangan pekerjaannya ia mulai mengalami penunggakan karena tidak mampu melakukan pembayaran angsuran. Pekerjaannya saat ini hanya membantu bekerja di warung milik ibunya. Pendapatannya yang tak seberapa banyak membuatnya tidak dapat mengangsur pembiayaannya.

Anggota mengalami penunggakan selama lebih dari 7 bulan, hal tersebut dikarenakan anggota tengah mengalami permasalahan ekonomi sehingga membuatnya tidak mampu melakukan pembayaran kepada koperasi, tunggakannya sebesar Rp. 3.604.000,-. Anggota juga dinilai memiliki karakter yang kurang baik karena ia berkali-kali mangkir ketika ditemui pihak koperasi untuk penagihan, hal ini juga dapat dilihat dari tunggakannya yang tidak pernah berusaha untuk membayar kewajibannya selama 7 bulan meskipun koperasi sudah sering mendatangnya dan memberikan pembinaan serta Surat Peringatan.

Akhirnya, setelah sekian bulan berusaha, ibu "C" mau mencari solusi kemudian mengajukan penjualan objek jaminan kepada seorang pembeli yang bersedia untuk menggantikannya membayar sisa angsuran di Koperasi. Selanjutnya koperasi menyetujui pengajuan tersebut dan agunan pun dijual dengan harga Rp. 8.604.000 kepada "CC", karena "C" juga memiliki hutang kepada "CC" sebesar Rp. 5.000.000,- maka penjualan motor tersebut sebetulnya digunakan "C"

untuk memenuhi hutangnya kepada “CC”, sedangkan sisanya sebesar Rp.3.604.000,-. “C” meminta “CC” untuk membayarkan kekurangannya tersebut kepada Koperasi dengan melanjutkan sisa angsurannya yang juga masih tersisa Rp.3.604.000,-. “CC” menyetujui permintaan tersebut namun ia mengatakan bahwa hanya bisa mengangsur Rp. 200.000,- per bulan, karena koperasi tidak memiliki pilihan lain akhirnya koperasi menyetujui dengan memberikan tenggang waktu dan memperkecil jumlah angsurannya. Koperasi juga tidak melakukan pengakadan ulang, dalam arti pembiayaan yang dibayarkan oleh “CC” tetap atas nama “C” hal ini bertujuan agar “CC” tidak terkena biaya administrasi lagi yang akan membebankannya.